
新聞撮要
立法會2日就「加強打擊走私野生動物
的罪行」議案進行辯論，約50名環保團體
成員及學生當日到場外示威區聲援，並促
請一眾立法會議員投票通過議案，拯救每
年被大量殺害的非洲大象。有團體負責人
批評現行法例存漏洞，認為特區政府有必
要修例及加強打擊不法走私買賣。
■節自《動議打象牙走私 環團齊挺

EQ》，香港《文匯報》，2015-12-3

持份者觀點
1. 中六學生Hebe：由於從活體獲取完整
象牙存在困難，故不乏象牙捕獵者為求方
便，將整頭大象的頭部切割下來，我們剝
牙都會痛，更何況是整個頭被切下來？
2. 自然基金會香港分會高級主任勞敏惠：
雖然特區政府就買賣象牙實施牌照制度，
標明25年前所登記的象牙儲備屬合法，惟
有關登記序號只記錄於完整及大型的象牙
原材料上，如手鐲等象牙製品均沒有登記

記錄，當局有必要加強執法力度。
3. 野生救援負責人Alex Hofford：希望
當局可完全禁止所有象牙交易。

多角度思考
1. 根據上文，解釋為何有持份者認為有必
要修改法例。

2. 就你所知，世界各地如何保護大象？試
舉兩例。

■香港文匯報記者 戚鈺峰

環團挺遏走私象牙 促修例加強執法

能 源 科 技 與 環 境

現 代 中 國
新聞撮要
中國社會科學院2日發佈的《人口與勞動綠皮書》建議，內地

延遲退休可分「兩步走」：2017年完成養老金制度併軌，從2018
年開始，女性退休年齡每3年延遲1歲，男性退休年齡每6年延遲
1歲，至2045年男性、女性退休年齡同步達到65歲。
■節自《2018，內地或延遲退休》，香港《文匯報》，

2015-12-3

持份者觀點
1. 中國社科院：內地目前有大量低齡退休人員，開發其潛力是今
後的主要方向。建議在退休年齡改革中引入彈性機制，可考慮以
法定退休年齡為基準，規定人們可提前或延遲5年退休，但養老
金待遇與退休年齡掛鈎。
2. 網友「渝煙裊裊」：一個年輕人要供養的老人變多，如果延遲
退休，意味着社會上的勞動力增加，不幹活只拿退休金的人相對
較少，實際上是減輕了佔人口大多數的上班族的負擔。
3. 大學生：現在應屆畢業生人數逐年增加，找工作已經很難，延
遲退休後將有更多崗位騰不出來，以後求職更要擠破頭了。
4. 市民：現在人均壽命提高，60多歲其實還不老，能在工作崗位
繼續發揮餘熱是好事。

多角度思考
1. 試指出《綠皮書》的主要建議。
2. 試述內地養老金和退休年齡的關係。
3. 有意見指延遲退休年齡不可一刀切，可考慮加入彈性機制，你
怎麼看？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

內地研2018年起延遲退休

新聞撮要
一項調查顯示，一成半有戀愛經驗的
初中生曾被戀人暴力對待，或對戀人使
用暴力，當中以精神虐待最常見，其次
是身體虐待及性虐待，包括被強迫接
吻、不使用安全套和強迫性交等。
■節自《一成半中學生淪「暴力戀

人」》，香港《文匯報》，2015-11-28

持份者觀點
1. 調查團體「和諧之家」：建議加強教
育青少年有關戀愛暴力的認知，令他們

提高警覺，避免悲劇發生。
2. 專家：逾六成學生在感情上有困惑時
傾向找朋友協助，只有約三成會找家
長、老師或社工求助，建議培訓朋輩輔
導員，讓他們有正確知識、技巧及社區
資源去幫助有需要的同學。

多角度思考
1. 根據上文，試述調查結果。
2. 承上題，有意見指學校應加強性教

育，以幫助學生處理感情問題，你同
意嗎？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰

一成半初中生淪「暴力戀人」
個 人 成 長 與 人 際 關 係

A27 文匯教育 通識博客

新聞撮要
環保團體「綠色和平」早前於本港5個
水塘驗出有害物質全氟化合物（PFCs），
該團體稱，PFCs可能影響人體內分泌系統
及令哺乳類動物致癌。水務署總水務化驗
師郭有定2日在一個電台節目上表示，水
務署也在水塘的食水樣本內驗出PFCs，但
PFCs的含量很低，未有數據顯示會對人體
有影響，水務署會繼續觀察樣本的情況。
■節自《稱 5水塘含量高 環團促禁

PFCs》，香港《文匯報》，2015-12-3

持份者觀點
1. 「綠色和平」：是次抽驗所有的採樣地
點附近均沒有直接的農業、工業及家居污
染，而儲存東江水的船灣淡水湖、萬宜水
庫和大欖涌水塘的PFCs含量明顯較高，故
東江水可能是PFCs的來源之一。
2. 郭有定：PFCs會儲存在泥土之中，故較
難分解；人類活動較多的地方，PFCs的濃
度也較高，因此被驗出的PFCs未必與水源
有關。
3. 食物及衛生局局長高永文：政府在監察

食水方面很嚴格，無論是本地水塘的食水
或由東江供港的食水，監察結果均全部符
合國際標準。

多角度思考
1. 試指出有關團體的調查結果和特區政府

的回應。
2. 有人指PFCs在水塘出現和東江水有

關，你怎麼看？
■香港文匯報記者 戚鈺峰

公 共 衛 生 水塘氟化物含量低 水署：不損健康
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新聞撮要
特區政府及港鐵上月30日公佈，高鐵香
港段最新造價為844.2億元，港府需向立
法會申請追加196億元額外撥款。港鐵同
意造價封頂，若最終造價超支，將由港鐵
承擔，完工日期則維持在6月時公佈、由
2017年底推遲至2018年第三季。港鐵將
就此安排向股東包括港府派發特別股息。
■節自《高鐵844億封頂 港鐵超支孭

飛》，香港《文匯報》，2015-12-1

持份者觀點
1. 特首梁振英：對特區政府來說，就完工
日期和最後的工程造價都有了一個比之前
所簽的協議更加明確的規定，因此這個協
議是值得大家支持的。
2.運輸及房屋局局長張炳良：香港絕不能
半途而廢，必須盡早將高鐵建好，高鐵若
停工甚至爛尾，影響極嚴重，因承建商可

根據合約向特區政府索償，與工程有關的
各項聘用合約、工程分判合約等亦會中
止，特區政府同樣需賠償。
3. 恒生管理學院商學院院長蘇偉文：港府
「一邊收息，一邊畀錢」，等於一力承擔
超支費用。
4. 立法會鐵路事宜小組委員會主席田北
辰：當初以委託協議讓港鐵承擔工程，對
港府極不平等，港鐵無須承擔責任，將來
不可能再透過委託協議興建鐵路。現時最
擔心「一地兩檢」問題。

多角度思考
1. 根據上文，指出高鐵超支和延誤的數

目、日子和原因。
2. 有意見指港府現在等於一力承擔超支費
用，你怎麼看？

3. 試述「一地兩檢」在這個項目上為何重
要。 ■香港文匯報記者 戚鈺峰

高鐵超支需立會增撥196億

熱浪侵襲 製冰業賺到笑

■責任編輯：戚鈺峰 ■版面設計：邱少聰 2015年12月7日（星期一）

新聞撮要
聯合國氣候變化大會11月30日在法國巴黎揭

幕，多國政要聚首一堂，共同應對氣候危機。在
會議舉行前，全球多達175個國家和地區均有民
眾集會示威，要求與會代表認真看待氣候變化，
盡快採取行動，各地示威總人數多達68.3萬。國
家主席習近平出席開幕式並發表講話，重申了在
此前提交的國家自主貢獻文件中作出的重磅氣候
承諾，強調中國會努力履行。

■節自《全球領袖並肩反暖化 68萬人怒吼：
地球無後備》，香港《文匯報》，2015-12-1

持份者觀點
1. 習近平：各國要摒棄零和遊戲的狹隘思維，發
達國家在應對氣候變化問題上，應承擔更多責

任，並要履行承諾，在2020年前每年提供1,000億美元，協
助發展中國家應對氣候變化。
2. 美國總統奧巴馬：碳排放徵費將迫使市場作出回應，促
進創新，發展中國家屆時將能利用新科技，同時發展經濟
及保護環境。
3. 美國加州大學國際關係教授維克托：巴黎氣候大會希望
把全球溫度上升控制在最多兩攝氏度，但兩度的目標科學
基礎薄弱，未有包括海洋吸收的熱力在內，建議政府設立
減排目標時，應一併考慮海洋吸熱及其他因素。
4. 國際環境與發展研究所（IIED）：若根據這個標準制定
全球暖化政策，最窮48國需在2020年至2030年間，每年付
出約930億美元（約7,208億港元）成本，轉用再生能源及
較潔淨的公共交通工具，10年折合總成本高達接近1萬億美
元（約7.75萬億港元）。最窮48國沒可能在欠缺外國經濟
援助下，依時達到減排目標，各國應把對最窮48國的投資
和經濟援助放在優先位置。
5. 印度總理莫迪：將會牽頭成立一個由121國組成的「國際

太陽能聯盟」，總部會設在印度，印度計劃投資3,000萬美
元（約2.3 億港元）作為起始資金。印度承諾到2030年時
有四成電力會來自再生能源，但氣候變化是工業時代靠化
石燃料推動繁榮和進步的惡果，印度不應承擔這個責任。

知多點
由法國主辦的此次氣候變化大會全稱是《聯合國氣候變

化框架公約》第二十一次締約方大會暨《京都議定書》第
十一次締約方大會，於11月30日至12月11日在巴黎舉
行。主要日程為：11月30日，約150名國家元首和政府首
腦出席開幕式活動，並作大會發言；12月5日上午，形成巴
黎協議的主要草案，下午《公約》締約方大會將審議談判

結果；12月11日預計形成最終文件。

多角度思考
1. 根據上文，指出氣候峰會至今，發達國家對發展中國家
的計劃補助措施。

2. 有意見認為碳排放徵費只是「把煤當作元兇、天然氣為
出路」，並非長期對抗氣候變化的建設性方案，認為真
正需要提倡的是轉用可再生能源及提高能源效益，你怎
麼看？

3. 一些發展中國家指出，大部分碳排放是發達國家在工業
時代造成的，發展中國家沒有理由要負起減排責任。你
在多大程度上同意這說法？ ■香港文匯報記者 戚鈺峰
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一周時事聚焦

美國國家海洋及大氣總署在本年8月公佈了讓人感到
憂慮的數據。根據數據，2015年7月全球平均溫度為攝
氏16.61度，是自1880年該署統計全球溫度以來，全球
最炎熱的7月。該署發言人指出，科學家曾計算過全球
7月的平均氣溫，正在以每100年增加0.65度的速度增
長，而這一次的數據更顯示全球暖化正在惡化。

厄爾尼諾恐致海水沒頂
人類活動如工業發展消耗大量化石燃料，包括煤炭、
石油和天然氣，而在燃燒過程中，這些化石燃料排放大

量的溫室氣體，包括二氧化碳和甲烷。這些溫室氣體會
吸收和保留太陽照射地球表面時的熱力，但過多的溫室
氣體則會把過量的太陽熱力保存在地表上，導致地球氣
溫上升。
全球溫室氣體上升，會導致地球氣溫上升。氣象專家
認為，全球暖化是厄爾尼諾現象成因之一。聯合國世界
氣象組織亦指出，在2015年10月至2016年1月所預測
得的厄爾尼諾現象，可能會是65年以來最強的一次。
專家預測厄爾尼諾現象會引致太平洋周邊地區氣候異
常，對北半球氣候的影響尤其嚴重，例如冰川融化、為

附近地區帶來極端天氣如暴雨、水災、水位上升、淹沒
低窪地區，使所有地球上的生物，包括人類，喪失棲息
地。同時，極端天氣會影響農作物收成，影響全球糧食
供應，以農業為本的發展中國家更是首當其衝，經濟受
到嚴重的打擊。

消暑產品商機處處
製冰業界：因為天熱炎熱，冰塊需求大幅增加，不論
是工業用冰還是食用冰的訂單在持續高溫的夏天都大
增。製冰業界也表示，近幾年香港夏天的溫度持續上

升，很多時候都連續幾天出現酷熱警告，近幾年製冰業
的生意越來越好。
霧氣風扇製造商及零售商：霧氣風扇前端有一個微小

噴嘴，能夠產生數百萬個超微小霧粒，這些微小的霧粒
經由風扇吹送後，立即蒸發在空氣中，不論是露天活動
場地、還是高溫廚房，都能降低環境溫度。近一年天氣
持續炎熱，霧氣風扇越來越流行；不僅是霧氣風扇，類
似產品如普通的手提風扇也很流行，製造了不少有關消
暑產品的商機。
全球暖化是否帶來一面倒的負面影響？值得我們深思。
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今 日 香 港

■■高鐵香港段最新造價為高鐵香港段最新造價為844844..22億元億元，，為為「「封頂價封頂價」。」。圖為運輸及房屋局局長張炳良圖為運輸及房屋局局長張炳良
（（右二右二））在記者會上發言在記者會上發言。。 資料圖片資料圖片

■■《《人口與勞人口與勞
動綠皮書動綠皮書》》展展
望至望至 20452045 年年
內地男性內地男性、、女女
性退休年齡同性退休年齡同
步 達 到步 達 到 6565
歲歲。。圖為內地圖為內地
小學教師上小學教師上
課課。。資料圖片資料圖片

■■巴黎氣候峰會前夕巴黎氣候峰會前夕，，全球多達全球多達6868..33萬人上街遊行萬人上街遊行，，爭取峰會達成共識爭取峰會達成共識。。 資料圖片資料圖片


